



## **PRESENTACIÓN DEL PROYECTO**

**“Una perspectiva desde el mercado laboral sobre la reducción de la pobreza en los países Andinos”**



## **PRESENTACIÓN DEL PROYECTO**

### **“Una perspectiva desde el mercado laboral sobre la reducción de la pobreza en los países Andinos”**

#### **1. Proponentes del proyecto**

“Universidad de Almería” – Almería (España)

#### **2. Identificación del proyecto**

**Área:** Social y económica

**Líneas estratégicas de la investigación y/o proyecto:** Sociología y economía

**Responsables del proyecto:**

<b>Institución</b>	Universidad de Almería
<b>Responsable</b>	Dr. Jaime de Pablo Valenciano
<b>Cargo</b>	Docente investigador
<b>Teléfono</b>	34 950015169
<b>E-Mail</b>	<a href="mailto:jdepablo@ual.es">jdepablo@ual.es</a>
<b>Dirección</b>	Cañada de San Urbano, s/n
<b>Experiencia</b>	Doctor en Ciencias Económicas por la Universidad de Almería. Director de varios proyectos de la AECID. Profesor de Relaciones Industriales en la Escuela de Relaciones Laborales de Almería y de Economía en la Unión Europea en la Diplomatura de empresariales.



**Rol de la Universidad proponente del proyecto:** Desarrollar el proyecto sobre “Una perspectiva desde el mercado laboral sobre la reducción de la pobreza en los países Andinos”.

### 3. Resumen del Proyecto

**Título del proyecto:** “Una perspectiva desde el mercado laboral sobre la reducción de la pobreza en los países Andinos”.

**Áreas temáticas:** Economía y sociología.

#### Identificación del problema y sus causas:

- El mercado laboral de un determinado país va a incidir de forma significativa en los niveles de pobreza de la población. Así, los resultados del trabajo (medidos como ingresos y salarios) dependen de un conjunto de factores: el nivel educativo y la calidad de la educación; el capital social (zona geográfica y relaciones interpersonales); la volatilidad macroeconómica; la evolución demográfica; la estructura familiar; las intervenciones del gobierno; así como, las condiciones del mercado laboral, afectan la distribución del ingreso.
- La economía informal es una de las consecuencias de la pobreza que hay en los países Iberoamericanos. Por ello este proyecto considera las estrategias de reducción de la pobreza desde una perspectiva del mercado laboral. De esta forma se buscan propuestas de desplazamiento de trabajadores de economías informales a formales.
- Entre las conclusiones del último congreso de Previsión que se celebró en Cartagena de Indias (Colombia) se mencionaba la necesidad de priorizar los programas dirigidos a los colectivos más vulnerables a los riesgos laborales, entre otros, a los trabajadores en la economía informal.



## Objetivos del proyecto:

Objetivo general: Contribuir al diagnóstico y análisis de la economía informal y su repercusión en el mercado laboral de los países Andinos, bajo el enfoque interdisciplinario y que sirva como base para extrapolarlo a otras zonas de Iberoamérica.

### Objetivos específicos:

- Analizar la economía informal de los países Andinos y su repercusión en el mercado laboral.
- La incidencia de la economía informal en: el mercado laboral, la pobreza, las mujeres y los niños.
- El papel del Estado ante la economía informal: Iniciativas públicas.
- Dar a conocer la importancia de la prevención de los riesgos laborales para aquellos sectores más vulnerables, como es el caso de los trabajadores de la economía informal.
- Conocer las condiciones de inclusión en los sistemas de seguridad social.
- Tipificar las características principales del mercado laboral donde están inmersos los colectivos más vulnerables.
- Ahondar en el conocimiento de las actividades de la economía informal.

## Propósito

- Lograr un trabajo interdisciplinario.
- Publicar los resultados con el objetivo de sensibilizar a la sociedad en su conjunto y, de modo particular, a las instituciones gubernamentales, empleadores y sindicatos.



## **Beneficiarios**

Directamente los productos del proyecto: Los beneficiarios directos de esta investigación y propuesta serán los colectivos más vulnerables de la sociedad cuyo bienestar y calidad de vida se ven afectados por las condiciones del mercado laboral existente la región estudiada.

Indirectamente los productos del proyecto: Indirectamente, se beneficiarán de los resultados del proyecto diversas instituciones y agentes involucrados en el importante objetivo de alcanzar de la reducción de la pobreza.

## **Resultados Esperados:**

Los resultados se obtendrán fundamentalmente del diagnóstico efectuado, elaborando una propuesta específica para la problemática tratada en el proyecto.

## **Metodología:**

- Revisión de información documental: Informes de OIT, Banco Mundial, búsqueda en hemeroteca, INE, Nueva Economía, CEPAL, entre otros.
- Entrevistas/encuestas a colectivos inmersos el sector informal.
- Entrevistas a empleadores, sindicatos y otras instituciones relacionadas con el mercado laboral y Prevención de Riesgos Laborales.

## **Fuentes de financiamiento- Socios**

Antecedentes de cooperación: Es un hecho bien conocido cómo las condiciones del mercado laboral inciden en los niveles de pobreza de la sociedad. Por ello, es esencial que se establezcan los mecanismos necesarios para actuar contra la economía informal, así como la necesidad urgente de concienciar a toda la sociedad en general, y a las instituciones gubernamentales y empresarios en particular, sobre la importancia de la prevención de riesgos laborales.

Fuentes de financiamiento: Este proyecto se financia a través de la Cátedra Iberoamericana de Prevención de Riesgos Laborales, Relaciones Laborales, Diálogo Social y Negociación Colectiva de la Universidad de Almería.



## Monitoreo y Evaluación del proyecto:

Concretamente para el seguimiento del proyecto de investigación se deben realizar informes mensuales y reuniones quincenales, para la debida corrección de los problemas que se presenten. Estos informes deben estar desagregados por etapas.

En términos de evaluación, se deberá evaluar el trabajo dos veces por semestre, con el fin de verificar el cumplimiento y los resultados obtenidos en el cumplimiento de los objetivos de la investigación. A partir de un informe semestral se determinará el porcentaje de efectividad alcanzada en el tiempo y en las metas trazadas, misma que determinará las medidas correctivas y modificaciones a ser implementadas.

El cronograma de actividades de toda la estrategia para la elaboración del proyecto se incluye a continuación.

## Duración Total del Proyecto

El proyecto de investigación se iniciará en enero de 2012 y finalizará en octubre de 2012.

Resultado y Actividad	Mes 1	Mes 2	Mes 3	Mes 4	Mes 5	Mes 6	Mes 7	Mes 8	Mes 9	Mes 10
Revisión Documentación										
Diagnóstico										
Encuestación										
Propuesta y difusión										